

東北教区報 2020年8月号

あけぼの

発行所

日本聖公会 東北教区
仙台市青葉区国分町2-13-15

TEL 022-223-2349

FAX 022-223-2387

URL <http://nskk-tohoku.com/>

シリーズ「東北の信徒への手紙」

「変化」の中で教会を考える

司祭 ヨハネ 八木正言

先日、祭服や聖具を販売するアメリカの大手メーカーが、

んな想像をしました。そして考へたこと……。

緑・紫)の、ストールと同じ柄のマスク販売をはじめたと

いた漫画『鉄腕アトム』が大

いうニュースを知りました。そのニュースを聞いて思い出

幼少の頃、手塚治虫氏の描

したのが、かつて、主教や司祭、執事もマニブルと呼ばれるストールを小さくしたよ

うな形のものを手に巻き、祭服

これは、もともとはスダリウムと呼ばれる「汗拭き」が形

好きでした。車が空を飛び、

そのニュースを聞いて思い出

感情をもつたロボットたちが

したのが、かつて、主イエスが

活躍する情景は、空想の世界

十字架につけられた際に手を

だからこそ

縛った縄も象徴しているとい

うな空

われているそうですが、今で

それが現実のものとなり

はマニブルをつけることはほ

んやりました。時の流れ

と共に祭服も変化を遂げてい

べき現実なのかどうか

ると言えるでしょうか。その

時代と共に生活様式が変化

意味ではマスクも、もしかし

てこのように行いなさい」と

たら近未来には当たり前のよ

うに祭服の一つとして採用さ

れているのかも知れない、そ



たような人の乗れる「空飛ぶタクシー」の開発も進められているそうです。また巷ではAIの普及によって、近未来には人間の仕事でなくなる職業があると噂されています。まさに「鉄腕アトム」の世界です。さらに近頃では、水道の蛇口の下に手を出して「先生、水が出ません」と話す、蛇口をひねって水を出すことを知らない子どもも、トイレでは自分で水を流すことを知らない子どももいると聞きます。

こうした変化が憂うべき現実なのかどうかは別にして、僅か半世紀の間に、日々の生活様式とそれを取り巻く「技術」は格段に進化・変化を遂げたのは事実です。

時代と共に生活様式が変化した一方で、キリストの教会はどうでしょうか。祭服がどのような変化を遂げたのか、遂げるのかはともかくも、主イエスが「わたしの記念としてこのように行いなさい」と言われた聖餐は、2000年の間不変のものとして守られましたし、これからも守られていくでしょう。しかしながら対面式になり、信徒が参与する場面も増えるなどキリストの教会も変革を遂げてきました。1968年ランベス会議やローマカトリックの教会の第2バチカン公会議を経てのそうした変革は、イエスという原点に立ち戻るからこそのことでした。

今、わたしたちは、新型コロナウイルスの蔓延という範疇を超えて、軸足をしつかりとイエスという原点におきつけて、すなわち時代の趨勢だからではなく、あらためて今の時代、この世界、社会におけるキリスト・イエスの「宣教リミッショーン」とは?を解釈し続ける決意を新たにしなければならないと思います。「変えることのできるもの」を変えられる勇気と、変えてはならないものを受けいれる冷静さと、それらを識別する知恵をおえください」(ラインホルド・ニーバー)と祈りつつ。

(若松諸聖徒教会・郡山聖ペテロ聖パウロ教会 牧師)

シリーズ

わたしの道の光

あなたの

右の御手で私を
ささえてください

八戸聖ルカ教会

パウロ 島守 信昭



東日本大震災で冷凍冷蔵庫や製造機械が使用不能になり、会社存続を模索していた時、同じように被災した親戚の水産会社から2社で合併して危機を乗り切ろうとの申し出がありました。合併を前提として、両社が指導を受けていた東京のコンサルタント会社の仲介で株式会社企業再生支援機構（以下機構）へ支援を要請。機構は日本航空を再生し脚光を浴びていた会社である。

2011年5月15日、機構への説明のため夜遅くまで準備を進めていた時のこと。私が会社を代表して、現状や今後の見通しなどの話をしなければならないが、いい材料は全く見当たらない。内容によつては駄目になるかもしれないが、ここは開き直って実情を隠すことなく伝えるしかありません。思い悩む私を見かねたのであらうか、妻が声を掛けってきた。

「説明の前にお祈りをする」と気持ちが落ち着くわよ。その祈りの言葉が「聖霊の息吹で私を満たし、私が今はすべきことができますよう、あなたの方の右の御手で私をささえください」でした。

翌日、手帳の表紙裏に書いたこの祈りを、心の中で唱えてください」とから説明を始めました。話し終え10名の機構のメンバーの目を見たとき、思いを伝えることができたという手応えを感じました。それから半年、糾余曲折がありました。月24日支援決定、翌年5月1

日新会社発足。合併の目的でやく話を聞いてもらえる機会を得た時のことでした。2011年5月15日、機構への説明のため夜遅くまで準備を進めていた時のこと。私が会社を代表して、現状や今後の見通しなどの話をしなければならないが、いい材料は全く見当たらない。内容によつては駄目になるかもしれないが、ここは開き直って実情を隠すことなく伝えるしかありません。思い悩む私を見かねたのであらうか、妻が声を掛けってきた。

「説明の前にお祈りをする」と気持ちが落ち着くわよ。その祈りの言葉が「聖霊の息吹で私を満たし、私が今はすべきことができますよう、あなたの方の右の御手で私をささえください」でした。

震災前の1月16日に洗礼を受け、震災後の4月17日加藤博道主教さまより堅信を受けられました。瓦礫を片付ける日々、会社再興を摸索する中、日曜の礼拝に出席して心を落ち着けることができたことは、私にとって大きな救いがありました。

東京でのサラリーマン生活を終え八戸に戻り、本家が経営する水産会社に入社。帰郷してから日曜礼拝にかかる妻の送迎が始まりました。時々復活祭やクリスマスの礼拝に出席、またバザーの男手が足りない時には荷物運びや焼きそば作りの手伝い。何となく教会の雰囲気に馴染んできたところ、佐藤真実司祭さまから洗礼を受けませんかと声を掛けさせていただいた時、不思議と迷わずにはい」と返事をしていませんでした。

週報に印刷してありますし、歌う直前には司式者やサーバーが番号を告げるのですから。しかし教会は目の不自由な方、耳の不自由な方にも開かれています。高齢の信徒の方々が増えるにつれて、今の聖歌集では重過ぎるという声もありますし、アナウンスの声が聞こえにくくなつたという方もおられるでしょう。

そこで教会によつては、パソコンとプロジェクターなどを用意して、少しでも見やすくなるような工夫をしている

様々な条件をクリアしてようやく話を聞いてもらえる機会を得た時のことでした。

2011年5月15日、機構への説明のため夜遅くまで準備を進めていた時のこと。私が会社を代表して、現状や今後の見通しなどの話をしなければならないが、いい材料は全く見当たらない。内容によつては駄目になるかもしれないが、ここは開き直って実情を隠すことなく伝えるしかありません。思い悩む私を見かねたのであらうか、妻が声を掛けってきた。

東京でのサラリーマン生活を終え八戸に戻り、本家が経営する水産会社に入社。帰郷してから日曜礼拝にかかる妻の送迎が始まりました。時々復活祭やクリスマスの礼拝に出席、またバザーの男手が足りない時には荷物運びや焼きそば作りの手伝い。何となく教会の雰囲気に馴染んできたところ、佐藤真実司祭さまから洗礼を受けませんかと声を掛けさせていただいた時、不思議と迷わずにはい」と返事をしていませんでした。

週報に印刷してありますし、歌う直前には司式者やサーバーが番号を告げるのですから。しかし教会は目の不自由な方、耳の不自由な方にも開かれています。高齢の信徒の方々が増えるにつれて、今の聖歌集では重過ぎるという声もありますし、アナウンスの声が聞こえにくくなつたという方もおられるでしょう。

そこで教会によつては、パソコンとプロジェクターなどを用意して、少しでも見やすくなるような工夫をしている

礼拝堂探検隊

礼拝堂にあるいろいろなもの、その意味を調べてみました。

(第9回 聖歌表示板)

チャンセル

ルに上がる
前に目に入
るのは「聖

歌表示板」。

この正式名
称は分かり

ませんが、
その日の礼拝で歌う聖歌の番

号を知らせる道具です。形は

教会によつてさまざま、最新

式では電光掲示板式のものも

あります。

聖歌番号を知らせるという

意味では別になくてもよい

かも知れません。聖歌番号は

週報に印刷してありますし、

歌う直前には司式者やサーバー

ーが番号を告げるのですから。

しかし教会は目の不自由な

方、耳の不自由な方にも開か

れています。高齢の信徒の

方が増えますし、アナウンスの

声が聞こえにくくなつたとい

う方もおられるでしょう。

そこで教会によつては、パ

ソコンとプロジェクターなど

を用意して、少しでも見やす

くなるような工夫をしている



(聖歌表示板・八戸聖ルカ教会)

